

El Bien Público.

6 rs. vn. cada mes.

Mahon martes 12 de Diciembre de 1882.

Año X. Núm. 2.920.

Correos.—ENTRADAS.

De Palma los martes por la mañana el vapor «Menorca.» De Barcelona y Alcudia los jueves por la tarde el vapor «Puerto-Mahon.» De Ciudadela y demás pueblos de la Isla diariamente a las 11 de la mañana el coche-correo. Despacho de los vapores, calle de la Infanta núm. 28.

Correos.—SALIDAS.

Para Palma los miércoles a las 5 de la tarde el vapor «Menorca.» Para Barcelona con escala en Alcudia todos los domingos a las 8 de la mañana el vapor «Puerto-Mahon.» Para Ciudadela y demás pueblo de la Isla diariamente a las 2 de la tarde el coche-correo. Telégrafos y correos, calle Bastion núm. 43

Singularidades de la izquierda.

No son pocas, ni poco de notar, las que pueden ya contarse en el tiempo no muy largo de embrionarias gestaciones, que lleva la agrupación nueva, que aspira a ser nuevo partido con el nombre de izquierda dinástica.

La primera «singularidad» va envuelta en el nombre mismo, con que a ese partido inténtase apellidarle. «Izquierda dinástica», nombre estrínseco, de lugar, de posición, ningún principio cierto de vida propia revela. Y es más, ni siquiera tiene el menor asomo de novedad; dado que, a no dudarlo, ese nombre tanto monta, como el de «democracia dinástica», que el Sr. Moret había poco hace empleado, para bautizar de algún modo a la agrupación de la izquierda, y aun como el de «liberal dinástico», que lleva el mismo partido, que hoy se halla encargado del poder. Pero hay además otra observación de importancia tocante a esos nombres, a saber: que no es de muy dinásticos, ni de muy políticos, ni de muy previsores, el andar con tal calificación a vueltas en los moteos o enseñanzas de los partidos militantes y activos; porque en política grave, española y dinástica de veras, ha de suponerse que las instituciones fundamentales de la nación son tales instituciones para todos los españoles, no para unos sí y para otros no; y ha de plantearse por debajo de ellas la lucha de principios y procedimientos para el gobierno del país, sin que aparezcan el monarca y sus derechos (que son centro y emblema del gobierno de la nación toda) confundidos con el interés peculiar y subalterno de un partido. Los que tal no hagan, sobre dar a entender escasez o falta de principios políticos propios y distintivos, y por tanto no gran derecho a presentarse en el escenario de las luchas de gobierno, autorizan y aun provocan de su parte, los hostiles e inaceptables nomenclaturas, contradictorias de las que ellos con mal acuerdo emplean. ¿Qué dirían esos inquietos y atareados fautores de partidos nuevos, flamantes (pídalos o no los pida la vida del país), si, evocados por ellos mismos en la palestra, con sus títulos netos y claros, en forma de partidos políticos, explícitos y apremiantes, surgieran grupos, que se denominaran «izquierda antidinástica», «democracia antidinástica», «liberales antidinásticos»?... Pues a eso inducen abiertamente aquellos impropios e inadecuados moteos. Y no queremos ahora ahondar más en este asunto, que en verdad se presta a serias y extensas consideraciones. Bástanos añadir lo que se dice de las mujeres «honradas de veras: que para serlo no han de proclamarlo».

La segunda «singularidad» de la izquierda es su propio jefe. ¿Quién había de creer que hallándose al frente del gobierno el Sr. Sagasta, jefe civil conjunto del «duque»; llegado este a tan avanzados años; llena la desdichada historia patria de sus «hazañas inolvidables»; esquivo ayer mismo tocante al culto cortesano;

fuera el propio duque quien saltara en la liza a disputarle a Sagasta el campo de la política y del gobierno? ¿Qué cosas se ven! Figurar para este, que Sagasta anda tibio en materias de reformas liberales y de todas clases, es donosa idea. ¡Ojalá que fuera cierto! Pero cuando por Fomento se entrega la enseñanza al libre pensamiento, y los alumnos al racionalismo y al republicanismo declarados, a título de la mal comprendida y funestamente aplicada «libertad de la ciencia»; cuando por Gracia y Justicia con injuria de la Iglesia y de la nación se plantean el matrimonio civil y el jurado; cuando por Gobernación, en contra de la ley fundamental, aunque ocultando el nombre se instituye el sufragio universal verdadero; inventar un partido nuevo, a fin de que le presida el «duque» y derribe a Sagasta, es en verdad, lo repetimos, peregrina idea. Hay que aguardar el último fin de este movimiento «evolvente» (hablando a lo militar) para juzgarle con cabal conocimiento, y ver si están o no de corazón disgregados, y para siempre desunidos, el presidente y el duque (lo cual por nuestra parte ponemos en sanitaria y previsora cuarentena).

La tercera «singularidad», (y singularidad de gran tomo) es la bandera del partido. El cual, con pretender y todo la nota de dinástico, intenta trastornar de nuevo y trocar la ley fundamental del Estado, poniéndole por estandarte raro dinastismo a una monarquía legítima hereditaria, una constitución meramente democrática republicana, como hecha con las «manos» y la «masa» del más puro y fino republicanismo. «Timeo danaos et dona ferentes», diría cualquiera político clásico. Y si eso esta vez en España no se dice, de temer es que, a llenar el literario vacío, acuda algún otro clásico con aquello tan sabido: «Quos Dens vult perdere prius dementat». Librenos Dios de oír la voz de este segundo clásico.

La cuarta «singularidad» es el proceder del orador parlamentario Martos. Con timbales y clarines estúvose anunciando la asamblea de los sectarios martistas en la propia casa del maestro y jefe. Y celebróse la pregonada reunión con grande aparato, sendos discursos y sus correspondientes aplausos, merced a lo cual nutrióse la correspondiente efeméride política de la prensa madrileña; a cuyos representantes, por supuesto, se les facilitó el presentarse y resonar estensamente en sus diarios lo hablado y lo convenido. Y después de la vociferada agregación de los «martistas» al nuevo grupo, «soi disant» dinástico, pero más que dinástico democrático, resulta al cabo de unos días, que el mismo Sr. Martos se reserva su propia persona, y no acompaña ni honra con ella el movimiento de las demás, tan calurosamente promovido por sus discursos elocuentes. De manera que a este nuevo predicador podríasele aplicar muy bien aquel dicho: «haced lo que yo digo y no lo que yo hago». ¡Es hasta donde puede llegar el uso y el abuso del antiguo y tan execrado

«santonismo»? ¡peregrina manera de meter en el huerto, como dócil rebaño, a los sectarios, empujados con gestos y voces, y quedarse el pastor de barbas afuera, por lo que pueda «convenir» para «mañana»! ¡Vaya! ¡Si estos demócratas son tan amigos de la «igualdad», como se ve por estos singulares procedimientos!

La quinta «irregularidad» es la alternativa de censura y de benevolencia que en «El Globo», papel periódico de Castelar, se echa de ver respecto de «la izquierda». Mas, si bien se nota, y se acerca la mano, y con el oportuno comedimiento se levanta un poco la punta de ese velo de misterios democrático-aristocráticos del señor Castelar, que al fin y al cabo ni es muy oscuro ni muy tupido, se hallará clara y patente la explicación de todo. El señor Castelar es un republicano, que trabajó con hartos sofismas en el camino de la república, con hartos escozores dentro de la república, y que trabaja ahora a sus anchas con gran desahogo desde fuera de la república. Todo lo que sea precipitar sucesos, aglomerar nuevos peligros, atraer a sus antiguos sectarios, hoy cordiales enemigos suyos, le repugna invenciblemente; quiere tirar él solo de la carroza del gobierno, asido con su mano, de fino guante vestida, el fuerte cordón de oro y seda, que procura traer atado por debajo de las gualdrapas y atavíos, mas bien que consentir en que con toscas jarcias le arrastren y vuelquen otros (como él y los suyos lo hicieron en algún tiempo) antes de llegar sin graves detrimentos a la última frontera de la democratizada monarquía. Por lo cual tira hacia sí del cordón un poquito, y ahuyenta a los de las jarcias otro poquito. Y de ahí el suave oscilar y el vaiven y delicioso balance, que se observa en «El Globo». Pero el amable y decididor republicano, íntimo contertulio del «duque», protector teórico y práctico de Sagasta, discípulo y contendiente de Cánovas, medio de guerra, medio de torneo, estará en su ánimo (si el triste caso llegare) con el duque, según lo está con Sagasta, y más que con otros lo estuvo antes de cierto modo.

Y ¿qué decir de la sexta y última «singularidad» de la izquierda? Los dos compañeros de terca consecuencia y de destierro, Salmeron y Ruiz Zorrilla, esta vez, por causa de la embrionaria izquierda, al parecer se han divorciado. Salmeron ya llegó a Madrid; mas Ruiz Zorrilla quedóse en Francia, adonde algunos, como Figuerola, van a visitarle. Esto ¿qué significa? Ayer firmaban los dos juntos con mal reprimido encono ardientes proclamas socialistas que hacíanle decir al mismo Castelar, ya declarado enemigo de ambos, aquello del «animal trascendental» y el «animal inmanente». Y hoy viénesse el uno, Salmeron, el filósofo racionalista y político republicano, a ocupar sin duda la cátedra, con que de nuevo le agració este gobierno en la «enseñanza oficial» de un estado católico y monárquico; y quedáse allende el Pirineo el otro, el jefe de pelea,

el político de acción material, que le ha hecho al «Porvenir», diario de sus ideas, decir lo que ha dicho, tocante al provecho que los suyos esperan sacar del proceder de los martistas, a saber, un nuevo empuje «de fuerza», si la Constitución de 1869 no se admite, o un nuevo «avance» al abrigo de la Constitución de 1869. «Al parecer» se han divorciado, hemos dicho; porque ¿cómo fiar en estos divorcios? ¡Es tan fácil, tan usual, tan socorrido, el dividirse los papeles, y acudir cada cual, según su honor predominante al puesto que mejor le cuadra! Uno, a la propaganda destructora, en nombre y al abrigo de la libertad; otro, a la conspiración constante, ceñuda y amenazadora, en nombre del coraje y de la intransigencia. ¡Así se abarca más espacio y se acude a más caminos!...

Véase, pues, si trae buen cortejo de «singularidades» el movimiento de la llamada «izquierda dinástica». ¡Y qué singularidades tan espresivas!... Con notarlas basta, para que las vean y comprendan hasta los menos linceos. El «nombre», el «jefe», la «bandera», la actitud de «Martos», la de «Castelar», la de «Salmeron» y «Ruiz Zorrilla», todo está clamando a grandes voces (para que lo oigan hasta los sordos) lo que es y lo que significa la formación, mas impaciente que mansa, del nuevo grupo, que aspira a ser nuevo partido, y pronto, muy pronto, árbitro del poder; por supuesto, para hacer una vez más, con gloria y esplendor democrático, «libre, feliz» é independiente a la noble España!... ¡Libre! como los «francos» malagueños; ¡feliz! como con las «levas» de Castelar y las «liquidaciones» de Figuerola; ¡independiente! como con las «escuadras» lanzadas por Contreras y Pí, a manos de la Alemania y de la Argelia desde las memorables aguas cantonales de «Cartagena».—H. I.

(«Diario de Barcelona.»)

Reunión en el Círculo conservador el día 4 del actual

En el centro del salón principal, y sentado frente a modesta mesa, vimos al señor Cánovas del Castillo.

Gran número de senadores (40, según nuestros cálculos) ocupaban sillones, butacas y divanes.

Los padres de la patria escuchaban con religioso silencio al ilustre jefe de su partido.

Este comenzó su discurso haciendo a grandes rasgos y en períodos elocuentísimos una reseña de los sucesos políticos que se han desarrollado en nuestro país desde el advenimiento del fusionismo hasta la fecha.

Hizo severo y detenido análisis de la política imperante, manifestó los grandes errores cometidos, los motivos de la división surgidas, y demostró con irrefutable lógica que el gobierno actual no tenía razón de ser, pues ni ha cumplido su programa liberal, ni conseguido atraerse los

diferentes elementos monárquicos que se hallaban alejados del Trono.

Se ocupa el orador de la formación de la izquierda.

—¿Qué ha sucedido?—exclama—Que se levanta un partido nuevo enarbolando la verdadera bandera del partido constitucional, bandera que los fusionistas usurparon á los individuos mas importantes de aquel. El gobierno, en vista de esto, teme, se asusta y pretende que á nosotros nos suceda lo mismo. ¿Por qué nos vamos á asustar? ¿Es que los hombres del nuevo partido tienen antecedentes revolucionarios? ¿No los tienen, por ventura, la mayoría de los que están en el poder?

»Nos hablan de la Constitución de 1869 que la izquierda desea en su letra y en su espíritu. ¿Pues no la quiso también y también la defendió el Sr. Sagasta? A nosotros no se nos ocurrió entonces dudar, como acontece ahora á los fusionistas, de la sinceridad de cuantos proclaman semejantes ideales.

Desarrollando este tema el Sr. Cánovas, emitió conceptos importantísimos.

—¿Qué temor fantástico es ese que demuestra por la Constitución del 69, un gobierno que blasona de monárquico y que no tiene reparo en sustituir el juramento político por una simple promesa? Pues yo declaro que me parece mas monárquica la Constitución del 69 con juramento que la del 76 sin él.

»Nuestras opiniones históricas, continuó el orador, nuestros principios políticos de siempre, ni padecen, ni tienen que sufrir modificación por el advenimiento del nuevo. Somos lo que éramos, estamos donde estábamos, combatiremos lo que siempre combatimos.

»El gobierno actual no tiene derecho á nuestra benevolencia; su historia es la de una cruel persecución contra los conservadores. Desde que ocupó las esferas del poder no ha hecho otra cosa. Al advenimiento de la izquierda, ¿cuál no ha sido su conducta? Lo único que se le ha ocurrido es decir que irá en materia de libertades mas adelante que aquella, y entretanto no conceder sino una sola libertad. La de atacar á la monarquía.»

Volviendo á la cuestión de juramento político, el Sr. Cánovas declaró que, en su sentir, el partido conservador debía combatir enérgicamente su supresión ó su modificación, aunque por ello sufriera quebranto el movimiento político que hoy aplauden y apoyan, y aunque este acto sirviera de rémora para la aproximación á la legalidad de elementos que él, no solo calificaba de valiosos, sino que los conceptuaba de utilidad á la monarquía.

Como epílogo á esta cuestión de principios, manifestó que los del partido conservador eran los mismos de cuando ocuparon el poder, y por lo tanto, que tienen necesidad de combatir los de la izquierda dinástica como hoy combaten los de la situación actual.

Entra de lleno el orador en la cuestión de conducta.

En concepto del Sr. Cánovas, estando el partido conservador y la izquierda en la oposición, no tiene el primero necesidad de combatir á la segunda interin esta no traduzca en proyectos de ley ó hechos concretos su programa político.

—No nos apresuremos, dijo el Sr. Cánovas, esperemos á que el nuevo partido tenga un programa definitivo, demos tiempo al tiempo; quizá éste, y las circunstancias, aconsejen á los hombres de la iz-

quierda modificar en algun punto su credo.

»Nuestra actitud debe ser expectante, é inspirándonos en los altos intereses de la monarquía, favorecer esta concentración de elementos políticos que en su favor se opera. Nosotros, léjos de dificultar, debemos favorecer la aproximación al trono de esas fuerzas vivas, no entablar con ellas discusiones inoportunas, no hacer, en una palabra, lo que sobre este punto hace el gobierno es, á saber: felicitarse por un lado, dándoles la bienvenida, sembrando por otro la cizaña y habiendo cuanto buena mente puede para dificultar el movimiento.»

Tales son, si nuestra memoria no es infiel, los puntos mas importantes que abrazó el discurso del Sr. Cánovas, quien concluyó invitando á los senadores que le oían manifestasen sus opiniones, ya sobre principios, ya en lo referente á norma de conducta.

Los senadores, despues de acoger con visibles muestras de conformidad el discurso de su jefe, guardaron algunos momentos respetuoso silencio.

El señor marqués de Orovio lo interrumpió para decir que él creía interpretar los sentimientos de sus compañeros, expresando que todos y cada uno de ellos estaban conformes con las apreciaciones del Sr. Cánovas. Esta manifestación fué unánimemente aprobada.

Un senador propuso se nombrase una comisión compuesta de los ex-ministros del partido para que, en unión del Sr. Cánovas, acordase los candidatos á quienes habian de votar para las secretarías del Senado.

El Sr. Cánovas expuso la conveniencia de que, al par de esto, decidiera la junta de ex-ministros los senadores que debian recoger en la Alta Cámara las alusiones que al partido se dirigieran.

Reunidos los ex-ministros, condensaron, segun parece, en forma de acuerdos los conceptos mas importantes del discurso de su jefe.

Acordaron, por consiguiente:

1.º Que el partido conservador aprobaba y aplaudia el movimiento de la izquierda sin reservas y sin pedir aclaraciones de ninguna especie.

2.º No combatir al nuevo partido hasta que, si llega al poder, formule por medio de proyectos de ley su programa político.

3.º Atemperar su actitud en lo referente á cuestiones de conducta á la de las oposiciones.

Para llevar la voz del partido en la Alta Cámara, se designaron á los Sres. El-duayen, Orovio y marqués de Molins.

El discurso del Sr. Cánovas, aunque conocido solo en extracto, produjo anoche gran impresion en los círculos políticos, y especialmente entre los senadores reunidos en el palacio de la Presidencia.

Los padres de la patria amigos del gobierno comentaron mas los conceptos emitidos por el Sr. Cánovas, que los que acababan de oír de lábios del señor Presidente del Consejo de ministros.

Ha sido preso en Barcelona un tal Pedro Valls, que fué el que reclutó y formó la partida levantada últimamente en la provincia de Lérida y que, segun noticias del capitán general, trataba de ponerse al frente de otra que por la parte de Moncada habia de levantarse.

Hablábase de telégramas recibidos de Cádiz, dando cuenta de nuevos descubrimientos hechos sobre la existencia de una vasta conspiración socialista.

Se dice que las autoridades de Jerez han cogido armas en regular número, y documentos de importancia, siendo, con tal motivo, reducidas á prisión muchas personas.

En vísperas de abrirse el Parlamento, necesitan estas noticias venir mas recisadas, para que hagan el efecto que su importancia requiere.

Las demostraciones hostiles al gobierno—segun telégramas de San Petersburgo se suceden en Rusia con bastante frecuencia. Todo el regimiento de húsares de Pavlogrand ha hecho una manifestación protestando contra el decreto que ordena la transformación de este regimiento en uno de dragones. Algunos soldados precedidos de una música tocando marchas fúnebres han enterrado sus «dolmans» y las insignias dadas al regimiento por Alejandro II en recompensa de su heroísmo.

El ministro de la Guerra no se atreve á castigarles y guarda una actitud expectante nada conforme con la disciplina.

Las condenas de deportación se multiplican cayendo sobre la juventud escolar. Hasta el presente los estudiantes enviados administrativamente al destierro son sesenta y cinco.

La actitud política del señor Marqués de Sardeal, juzgada por el «Liberal»:

«El señor Marqués de Sardeal no ha hablado por si solo, sino tambien en nombres de amigos suyos que entienden como él la unión, llamémosla así, de la monarquía y de la democracia. No designándolos el señor Marqués de Sardeal, deja abierta la entrada para que le sigan cuantos quieran ser de los suyos en la agrupación política en que figura. Hay motivo para que lo piensen los interesados. ¿Les haremos el obsequio de convenir con ellos, sin previa contradicción de ningun género, en que su aspiración única es el gobierno del país, obtenido de quien puede darlo? Pues por tal razón el programa del señor marqués de Sardeal es para nosotros muy meditado, por cuantos necesitan decidirá cuál de los dos personajes de su partido les convendrá más unir su muerte.»

Se ha cometido uno de estos últimos días, en la catedral de Saint-Denis (París) uno de los robos que dejan imperecedera memoria en los anales de la criminalidad.

Segun parece, los malhechores estaban perfectamente enterados de las costumbres de los vigilantes del templo. De los cinco á quienes estaba encomendado el servicio de vigilancia, uno de ellos, llamado Ecoffray, era el encargado de efectuar la ronda por el edificio en el momento en que se verificaba el robo.

Despues de haber penetrado en la iglesia, los ladrones, por la puerta principal se dirigieron por la balaustrada de la derecha y se internaron por la entrada que dá al coro. A la derecha de este se halla situada una escalera de dos mesetas, para llegar á las cuales es preciso pasar por delante del sepulcro de Francisco I. Al extremo de la escalera y tambien á la derecha se encuentra un largo pasillo enlosado de mármol y cerrado por dos puertas con doble cerrojo, que los ladrones, despues de haber pasado por los citados puntos, fracturaron. Despues cortaron la cerradura

de una tercera puerta y penetraron en la cámara del tesoro. En el centro de esta pieza, que está decorada de un modo artístico y severo, y sobre una mesa está colocada una gran vitrina con cristales sumamente fuertes. Los ladrones forzaron uno de ellos por la montura, con un cortafrio, llevando así á cabo su obra devastadora.

Muchos son los objetos de valor que han desaparecido, contándose entre ellos las coronas fúnebres reales.

Para dar una idea de la estima en que se tenían los objetos robados, basta saber que no obstante de calcularse en 40.000 francos el valor por peso de las piezas robadas, su valor artístico, que es inestimable, hacia que esta suma ascendiera de 100 á 150 mil francos.

La policía está haciendo activas diligencias en busca de los autores del robo.

En busca de un testamento.

Los periódicos new-yorkinos que recibimos en el último paquete, relatan una curiosa historia, que bien pudiera llevar por título «En busca de un testamento»

Trátase de recobrar un testamento perdida ó «irregularizado», y por medio de él obtener la sobrosa herencia de dos millones de pesos fuertes.

El hecho, tal como lo redactaron los diarios de Nueva-York, es una verdadera novela, cuyo argumento puede resumirse en los siguientes términos:

Por los años de 1873, residia en Boston una señora casada con un caballero, que hoy es uno de los primeros médicos de aquella ciudad. En uno de los hoteles hubieron de trabar conocimiento con un inglés muy rico, llamado Williams Brown, quien se acompañaba mucho de un amigo suyo llamado Alfred Williams, sueco de nacimiento. Las relaciones entre el inglés y los referidos esposos se estrechaban cada vez mas, y en mas de una ocasión dijo éste que, no teniendo parientes, dejaria toda su fortuna, consistente en unos dos millones de duros, á la señora citada. Al partir de Boston aseguró á sus amigos que se mantenía firme en su resolución.

Trascurrieron cerca de cuatro años sin que los esposos de Boston supiesen una palabra del inglés, al cabo de cuyo tiempo llegó á Boston el sueco amigo de éste, y les notificó que Brown habia muerto, y que, fiel á su palabra, habia dejado á la señora americana por única heredera de toda su fortuna, unos dos millones de pesos, como hemos dicho. En una cláusula del testamento nombraba á Williams su testamento, dejándole en pago de sus servicios, como tal, 25.000 pesos. Williams manifestó á los esposos americanos que el objeto de su ida á Boston era obtener de la heredera un poder para representarla, y que ella firmase documentos necesarios para legalizar el testamento. Obtenido lo que deseaba, partió Williams para Londres, dejando su dirección. Desde entonces no se volvió á saber mas de él.

En 20 de Diciembre de 1880, un hombre, al parecer empleado de ferrocarril, dejó un anuncio en la oficina del «Herald», con una cantidad que bastaba y sobraba para pagar su inserción, y se alejó apresuradamente. El anuncio vió la luz al día siguiente, y decia:

«—Importante.—Dos millones de duros. ¿Quiere la señora*** enviar su dirección á A. W. Williams, testamentario de Williams Brown, de Inglaterra? El testamento que se disputó desde 1876, está ya

resuelto á favor de la persona citada. Por orden del testamentario —A. Willard Williams.»

La señora en cuestion, que se hallaba casualmente en Nueva-York, vió el anuncio y le extrañó mucho que Willard Williams, que conocia las señas de su casa y de las de algunos amigos suyos, se dirigiese á ella por este medio; pero por no descender, las publicó como se le pedía y esperó los sucesos. En vano trató de averiguar donde estaba Williams, nada pudo descubrir. Llamó en su auxilio los servicios de un abogado, quien tuvo la misma mala fortuna en sus investigaciones en América y en Inglaterra. En ésta vió que existian los testamentos de 126 individuos llamados William Brown, difuntos, pero no pudo probar que ninguno de ellos fuese el que estuvo en Boston.

Mas tarde se supo que habien sido misteriosamente arrancadas las páginas del libro del hotel de Boston y de otros en que Brown habia inscrito su nombre. Desde entonces la heredera y su abogado han recibido algunas cartas referentes al testamento, pero sin hacer luz alguna sobre el asunto.

Créese ahora que Alfred Willard Williams, el testamentario de Brown, ha muerto, y que sus papeles han caido en manos de otras personas, quienes tratan de sacar el mejor partido de ellos. En esta suposicion se han ofrecido 25.000 duros de recompensa al que presente el testamento en cuestion.

Dos millones de duros bien valen la pena de hacer ese sacrificio.

Gacetilla.

A las dos de la tarde de hoy ha salido de Palma para este puerto el vapor-correo «Menorca» cuyo buque saldrá mañana á hora de itinerario.

Quéjase «El Liberal», y sin motivo por cierto, de la libertad que gozamos, cuando sus amigos de aquí y del resto de España, hablan lo que quieren, escriben cuanto se les antoja, y se reunen cuando y donde les acomoda, en la forma que mejor les place, sin que nadie les moleste, insulte, ni atropelle por las opiniones que profesan, é ideas que vierten, aunque sean aquellas contrarias á los poderes constituidos, y anárquicas y disolventes estas. A no ser que nuestro colega, trocando las palabras y confundiendo los conceptos, llame libertad al *libertinage*, y quiera volver otra vez á aquellos tiempos en que solo la disfrutaban sus amigos y correligionarios, los republicanos, para perseguir y maltratar á los que no pensaban como ellos, para insultar al clero, hacer escarnio de la religion, atropellar las clases acomodadas, invadir la agena propiedad, y cometer en fin toda clase de desmanes y tropelias contra sus adversarios políticos, pues si tal fuere el sentido que entiende dar á la palabra indicada, y tales los sentimientos y deseos que abriga, entónces y solo entónces, podríamos reconocer la exactitud de su afirmacion.

El vapor-correo de Valencia ha llegado hoy á Palma.

Dice un colega:

«Las quejas producidas sobre frau-

des en el embalaje del algodón americano han sido últimamente tan numerosas y serias, que Mr. Shaw, cónsul de los Estados- Unidos en Manchester, ha tenido necesidad de investigar el asunto, diciendo en su informe al departamento de Estado que las acusaciones son sustancialmente verdaderas; dice que los casos en que el peso del algodón se ha aumentado poniendo arena y agua dentro de las balas eran los más vergonzosos y humillantes. Cientos de toneladas de arena se han comprado y pagado al precio del algodón, resultando que la arena ha sido echada dentro de las balas á paladas. Estos excesos han llamado de tal manera la atencion de los productores y cargadores americanos, que están decididos á impedir por todos los medios que estén á su alcance la continuacion de tan escandalosos fraudes.»

Esta mañana, en la capilla del Hospital militar de esta plaza se ha cantado un solemne nocturno y misa de requiem en sufragio del alma de uno de los tripulantes de la fragata «Cármén», habiendo asistido además del capellan del establecimiento, los cuatro párrocos de los buques de la escuadra, y varios señores sacerdotes de Mahon. Era edificante la compostura de la tripulacion compañera del finado que asistia con su señor gefe y oficialidad.

Hoy ha sido puesto en libertad despues de prestada la correspondiente fianza, otro de los detenidos con motivo de la causa sobre espendicion de sellos taladrados y otros delitos.

De arribada forzosa procedente de Malta ha fondeado en la tarde de hoy en este puerto el vapor mercante inglés «Carolina», que viene de tender un cable telegráfico en Suez. Tan luego como quede repuesto de carbon saldrá para Lóndres.

Esta mañana se ha inhumado en el Cementerio Católico, el cadáver del capellan de la «Sagunto», en el sarcófago de reverendos eclesiásticos de Mahon.

El día 15 de los corrientes se satisfará la espropiacion correspondiente á la travesía del pueblo de Mercadal de la carretera general de Mahon á Ciudadela.

Despues de una penosa navegacion ha fondeado en la mañana de hoy en el puerto de Barcelona la corbeta de esta matrícula «Juanita Clara».

A las diez de esta mañana ha tenido lugar en la Delegacion del Gobierno de S. M. la subasta de cuarenta camas completas de hierro con destino al Lazareto súbico de este puerto, habiendo sido adjudicada á favor de don Juan Serra por la cantidad de tres mil setecientas pesetas.

Para que se vea una vez más la facilidad con que ocurren lamentables desgracias, merced al poco cuidado que se tiene en poner armas de

fuego al alcance de las criaturas, copiamos de «El Mercantil Valenciano» el siguiente suelto:

«En la mañana del domingo último un niño de ocho años de edad, hijo de Cristóbal Lopez Serra, mientras sus padres estaban en la misa matutinal, entró en el dormitorio de aquellos donde dormian las niñas con el objeto de jugar con ellas segun costumbre; cogió una escopeta que estaba pendiente de un clavo, valiéndose para ello de una silla, y jugando con dicha arma se le cayó y disparó, recibiendo una de las hermanitas de seis años de edad, toda la carga en el cuello y quedando cadáver.

El niño espantado salió corriendo á la iglesia y dió cuenta á sus padres de lo ocurrido.

Dice «El Diario de Ciudadela» de ayer:

«El pedrisco que cayó el sábado hizo algunos daños en la zona rural del Sur de este término, siendo notable su tamaño pues en los puntos que menos nevó nos aseguran que algunas piedras fueron del tamaño de un huevo.

—En la parte del Norte de este distrito fué en donde se dejó sentir mas la tempestad, pues en el predio denominado «Son Triay» cayó un rayo que entrando por la chimenea hizo un hoyo en el suelo de unos seis palmos de profundidad sin que afortunadamente haya que lamentar desgracia alguna personal.

—A la salida de Mahon el sábado por la tarde el coche-correo tuvo la desgracia de volcar debido á la imprudencia de un carro de Alayor, segun nos aseguran, que no se retiró lo bastante para dejar libre el paso del correo, apesar de ir sumamente cargado tanto en pasajeros como en equipaje no hubo que lamentar mas desgracias que algunas rozaduras y el consiguiente susto »

ELIXIR DE PEPSINA

Tener delante una mesa opíparamente servida, cubierta de rico mantel, de tallada cristalería, de exquisitos manjares que incitan á comer, y no poderlo hacer por la mala disposicion del estómago, incapaz de digerir los alimentos, es un suplicio de Tántalo que conocen muchos gastrónomos, pero nó los que tienen noticia del *Elixir de Pepsina de Grimault y Cia*, pues mediante esta deliciosa preparacion,

que representa el jugo gástrico del estómago, no hay que temer las indigestiones, ni los eructos gaseosos, ni la hinchazon de las paredes abdominales, y la digestion se efectúa con una regularidad perfecta.

Para evitar las falsificaciones, exíjase la marca de fábrica, la firma de Grimault y Cia y el sello azul del gobierno francés.

TELEGRAMAS PARTICULARES DE EL BIEN PÚBLICO.

Madrid 12.

El Sr. Romero Giron en el Senado ha declarado ser más amigo de los ministeriales que de los demócratas. El Gobierno desistirá de la libre introduccion de cereales. Interior 27'65

Madrid 12.

Han sido concedidos dos años de licencia sin sueldo al Señor Salmeron quien regresará á París á principios del próximo mes de Enero.

En el Consejo celebrado ayer noche y presidido por S. M. el Rey se tomaron acuerdos de escasa importancia.

Madrid 12.

Ha terminado por completo el incendio ocurrido en el Ministerio de la Guerra, calculándose las pérdidas en unos diez millones de reales, y resultando heridas doce personas. Tan pronto ha tenido noticia del hecho S. M. el Rey ha salido de Palacio en carretela tirada por seis briosos caballos venciendo los obstáculos de la nieve y presentándose al lugar del siniestro á las primeras horas de la madrugada: se han hecho esfuerzos heroicos para conseguir localizar el fuego.

Nota de las reses que han sido muertas en el Matadero público de Mahon.

Día	Nombres de los cortantes.	Bueyes.	Vacas.	Terminos.	Terminos.	Cabras.	Carneros.	Cerdos.	Peso kilógram.	Punto de donde procede la res.
7	Poncio Jover.	»	»	»	»	»	»	1	87	Palma
	»	»	»	»	»	»	»	2	25	San Miculau
	»	1	»	»	»	»	»	»	218	C. Riudavets
	José Sintés Borrás.	»	»	»	»	»	»	1	»	Idem de Bartolome
	»	1	»	»	»	»	»	»	248	Torre del Rey
	Pedro Palliser	»	»	»	»	»	»	2	32 1/2	Buscarró, S. Luis
	Miguel Sebert	1	»	»	»	»	»	»	265	Est.ª Rlbezet
	»	»	»	»	»	»	»	3	32	Son Vidal
	»	»	»	»	»	»	»	2	73 1/2	Canova nova
	Jaime Sintés Gomila	»	»	»	1	»	»	»	100	Est.ª Tres Jurats
	»	»	»	»	»	»	1	»	32 1/2	Curnia de baix
	Pedro Junquer	»	»	»	»	»	»	2	209	Francisco Manent
	Jaime S Gomila	»	1	»	»	»	»	»	146	Est.ª se Mola
	»	»	»	»	»	»	»	»	11 1/2	Canesia de baix
	Pedro Palliser	»	»	»	1	»	»	»	93	Turaxa Cristóbal
	Poncio Jover.	»	»	»	»	»	»	1	82	Palma
	Miguel Sbert.	»	»	»	»	»	»	1	36	Canova nova
	Miguel Sbert.	»	»	»	1	»	»	»	178	Noria S. Isidro
	»	»	»	»	»	»	»	»	41	Antonio Gomila
	»	»	»	»	»	»	»	1	34	Trebeluxe Rafael
	»	»	»	»	»	»	»	1	103	Antonio Vacarizas
	Jaime Sintés Gomila	»	»	»	»	»	»	2	26	Refelet nou
	Jaime Sintés Borrás.	»	»	»	1	»	»	»	53 1/2	Antonio Pascual
	»	»	»	»	»	»	»	»	14	Est.ª Seximau
	Viuda de Andreu.	»	1	»	»	»	»	4	55 1/2	Cutainer

CALENDARIOS DE LAS ISLAS BALEARES PARA 1883

Se encontrarán de venta en la imprenta de M. Parpal, Calle del Bastion núm. 39.

Seccion comercial.

Barcelona 11.

CAMBIOS corrientes en esta plaza.

Dinero

EFFECTOS PÚBLICOS.

Consolidado int. 27'500
4 p. $\frac{\text{S}}$ amortizable 77'000
Billetes hipotecarios Cuba. 98'600

ACCIONES.

Orenses. 39'750
B. Hispano Colonial. 81'500
F.-Carril de Barcelona á
Francia. 114'500
Fer.-Car. del N. de España 115'500
F-C de Alicante. 105'750

OBLIGACIONES.

Id. Tarrag. Barna. y Fran-
cia 3 p. $\frac{\text{S}}$ 65'500
F.-C. de Medina del C Oren-
se y Vigo. 48'500

Seccion Religiosa.

Santo de hoy.

San Donato y San Hermógenes mártires.

CULTOS.

CORTE DE MARÍA.

Mañana se hace la visita á Ntra. Señora de la Misericordia en San José.

En la parroquia de S. Francisco de Asis, continúa al anochecer el solemne Novenario en honor de la Inmaculada Virgen María con sermon todos los dias por diferentes oradores.

Concepcionistas, tambien continúa el devoto Octavario consagrado á su excelsa Madre y Purísima Reina.

Santo de mañana.

Santa Lucía vr. y mr.

ANUNCIOS.

La Junta Económica del Hospital Militar de esta plaza,

Hace saber: Que debiendo contratarse segun lo dispuesto por el Exmo. Sr. Director General de Sanidad Militar en 10 de Octubre último, por el término de un año á contar desde 1.º de Enero de 1883 hasta fin de Diciembre del mismo año prorogable por otro más si así conviniese á los intereses del Estado, los artículos de inmediato consumo necesarios para la alimentacion de los enfermos de dicho Establecimiento calculados en: 95'744 litros de aceite de 1.ª clase, 583'680 litros de aceite de 2.ª clase, 496'070 kilogramos de arroz, 12.428'800 kilogramos de carbon vegetal, 127'890 kilogramos de chocolate, 596'767 kilogramos de garbanzos, 39'500 kilogramos de hilas formes, 47'500 kilogramos de hilas informes, de jabon 186'800 kilogramos, 4.597 kilogramos de leña, 249'321 kilogramos de manteca, 1871'310 kilogramos de patatas, 403'075 kilogramos de tocino, 23'110 kilogramos de velas de esperma, 1.303'340 litros de vino comun y 43'050 litros de vino generoso, se convoca por el presente á una pública subasta que tendrá lugar el 12 de Enero citado á las once de su mañana ante la Junta Económica de dicho Establecimiento, con sujecion al pliego de condiciones que estará de manifiesto en la citada Oficina todos los dias no festivos desde las 9 de la mañana hasta las 2 de la tarde, al de precios límites que tambien se exhibirá y publicará con diez dias de anticipacion al de la subasta y al modelo de proposicion que al final de este anuncio se estampa, en el concepto de que las personas que deseen tomar parte en este servicio deberán presentar sus

proposiciones antes de la hora del dia indicado, en pliegos cerrados, estendidas en papel del sello de Oficio y hallarse presentes ó legalmente representadas en el acto de la licitacion para esclarecer las dudas que puedan ofrecerse y en caso de aceptacion firmar el acta de remate.—Isleta del Rey 12 de Diciembre de 1882.—El Secretario, Federico Farinós.—El Vocal Interventor, Cristóbal Vila.—El Director Presidente, Enrique Martí.

MODELO DE PROPOSICION

Don N. N. vecino de con cédula personal (de tal clase) espedida con el número (por tal dependencia) en de tal mes y año, enterado del anuncio y pliego de condiciones formuladas por la Junta Económica del Hospital militar de esta Plaza en 6 de Noviembre último, bajo las cuales se saca á pública subasta el suministro de los artículos que se consumen en dicho Establecimiento se compromete con arreglo á los mismos á entregarlos á los precios que á continuacion se detallan.

Ptas.

Por cada litro de aceite de oliva de 1.ª clase

Por cada id. de id. de id. de 2.ª id.

Por cada kilóg. de arroz

Por cada kilóg. de carbon vegetal

Por cada kilóg. de chocolate

Por cada kilóg. de garbanzos

Por cada kilóg. de hilas formes facilitando el trazo el Hospital

Por cada kilóg. de hilas informes facilitando el trazo el Hospital

Por cada kilóg. de hilas formes no facilitando el trazo

Por cada kilóg. de hilas informes no facilitando el trazo

Por cada kilóg. de jabon comun

Por cada kilóg. de leña

Por cada kilóg. de manteca

Por cada kilóg. de patatas

Por cada kilóg. de tocino

Por cada kilóg. de velas de esperma

Por cada litro de vino comun

Por cada litro de vino generoso

Acompañando el talon de Depósito que marca la condicion 6.ª del pliego.

Los precios deberán espresarse en letras. (Fecha y firma del proponente.)

Casino Circo Industrial.

La Junta Directiva de este Casino habiendo acordado jugar un billete número 37.073, de la Loteria Nacional del dia 23 del mes actual pueden los socios interesar tres rs. plata en dicho Billete hasta el dia 18 del propio mes.

En dicho dia se procederá á la venta de las partes que resulten sobrantes á los socios que las soliciten. Mahon 7 Diciembre 1882. Pedro Riudavets Serio.

CAL

Queda abierto al público un horno de cal viva situado en el camino de Son Gall (Alayor) al precio de 5 sueldos y medio en polvo; y 6 sueldos y medio la de terron.

Para más detalles. Alayor casa de Martin Carreras, calle del Obispo.

Pérdida.

En la Iglesia de Sta. María se extravieron ayer unos rosarios con engarce de plata. La persona que los presente en esta imprenta además de las gracias se le gratificará.

GRAN SURTIDO DE FIGURAS CASAS Y OBJETOS PARA NACIMIENTOS

(BELENES)

CÁRLOS SULÉ,
ROCA, 14, 3.º --- BARCELONA

SOLUCION ALOMAR

DE CLORIDO-FOSFATO DE CAL.

El mas poderoso reconstituyente para los casos raquitismo, tisis, anemia, enflaquecimientos, convalecencias lentas, enfermedades de los huesos, escrófulas, clórosis, falta de apetito, etc., etc., sustituyendo con ventaja á todas las otras conocidas hasta el dia como nos los han manifestado eminencias médicas.

De venta en todas las farmacias. Depósito Central; Sres. Alomár y Uriach, calle Moncada, número 20—Barcelona.

GRAN BARATO

solo por algunos dias en loza y cristal. Plaza de la Pescadería núm. 23.

Gran surtido de loza y cristal á precios módicos.

Vasos de todas clases: botellas desde a real y medio uno á 6: espejos

Las personas que deseen remitirlo grandes á 4 rs. uno: Escupideras de cristal para salas á 14 rs. par: cuchillos de mesa: batidores y peines: porta monedas petacas: jmelos vinagreras completas.

Servicios completo tanto en loza como en cristal: vajillas en filete coral y azul.

á otros puntos la casa se encarga de empacar gratis el género comprado.

En venta.

Lo están dos casas situadas en S. Luis la una calle de S. Luis y la otra en la calle del Obispo y una viña situada en Rafaletó de 7500 cepas. Informarán en la primera de dichas casas.

Pérdida.

El Domingo desde el Claustro del Carmen hasta Calafiguera, se perdió una aguja negra montada en oro. La persona que la entregue en esta imprenta recibirá una gratificacion.

Coches de Alayor.

Desde hoy los precios que rejirán serán los siguientes:

Ida y vuelta 5 rs. vn.

Ida ó vuelta sola 3 Idm.

Banco Agrícola de España.

Sociedad Anónima de Crédito y agricultura fundada con arreglo á la Ley de 13 Octubre 1869 por escritura pública fecha de 7 Enero 1881 inserta en la «Gaceta Oficial» de 6 Mayo del mismo.

Emision de 200.000 obligaciones de á 250 pesetas cada una, con 5 p $\frac{\text{S}}$ interés anual, amortizables en noventa años y con opcion á 160.750 premios.

Para más esplicaciones al Representante en esta D. Pascual José Hernandez.

Arboles frutales.

De todas clases á 25 céntimos de escudo. Negros, 15.

TEATRO.

Compañía Lírico-italiana.

Funcion para hoy Martes

12 Diciembre 1882.

4.ª de Abono. 4.ª Serie.

Se pondrá en escena la ópera en 4 actos

UN BALLO IN MASCHERA.

PRECIOS

Palcos platea	6 pesetas
id. 2.ª fila	4 »
id. 3.ª »	2 »
Butaca	1'00 »
Sillas fijas	0'50 »
Entrada general	0'50 »
niños y soldados	0'25 »

A las 8.

Se esta ensayando para ponerse en escena la ópera «Faust».

Imp. de M. Parpal, Bastion, 39.